

大船渡市末崎町碁石復興まちづくりの取り組み

佐藤隆雄（独立行政法人防災科学技術研究所客員研究員）

はじめに

2011年3月11日に発生した東日本大震災は、間もなく2年半近くを経過しようとしている。筆者は以前から、復興の原則として、①被災者主体の自治復興、②避難所、仮設

図1 碁石地区の集落位置図



住宅、恒久住宅の建設を無駄なく進める連続復興、③地場資本・地域資源を活用した地産・地消復興、④内外多くの支援者の知恵を借りる交流復興、⑤単に元に戻す復旧ではなく、新しいまちづくりを目指す、持続発展可能復興、の5点を掲げて活動してきた。ここでは、岩手県大船渡市末崎町碁石地区の復興まちづくり協議会の取り組みを紹介する。

大船渡市末崎町碁石地区の概況と被害

大船渡市末崎町碁石地区は大船渡市の南端、碁石半島のほぼ中央南側に位置する地域である。碁石地区は、西館、泊里、碁石、三十刈、山根の5基盤集落からなる地域であり、概ね300世帯からなる地域である。地区の建物被害の概要を表1に示すが、西館、泊里における住家被害が多いことが分かる。西館、泊里の世

帯数は87戸であるが、ここで、被害によるものと考えられる（碁石も9戸の被害があったが、三十刈、山根には被害は無い）。亡くなられた方は10名である。

碁石地区への復興まちづくり支援

筆者は、2011年8月に大船渡市末崎町碁石地区の方から、復興まちづくりの支援要請を受けた。10月はじめに、碁石地区の五つの公民館長の方々にお会いし、こちらも体制を整えるので、被災していない方も含めた復興まちづくり協議会を立ち上げて頂くようお願いをした。そして12月はじめ、災害復興まちづくり支援機構（弁護士や司法書士、土地家屋調査士、中小企業診断士、不動産鑑定士、建築士、技術士、等々の

（1）各集落・各地区における復興希望の把握・どんな復興を望んでいるのか、高台移転・現状復興・公営住宅入居希望、他地区移転、等々
（2）希望を叶える事業制度の説明と費用負担の説明
（3）再度復興計画を議論する
（4）被災跡地の土地利用計画の検討・被災跡地の土地利用計画は、跡地買収の価格にも大きな影響を及ぼす。
（5）被災跡地の売却希望、非売却希望等について把握する

表1 碁石地区の主な建物被害

地区名	被害度合	西館		合計
		西館	泊里	
住 宅	全壊	51	64	115
	大規模半壊	2		2
	床上浸水	2	2	4
店 舗	全壊	10	9	19

- (1) 総合的な復興プランの検討
- (2) 道路・交通ネットワーク計画の検討・道路や公共交通等のあり方について
- (3) 文化や景観の復興プランの検討・伝統文化の継承や景観の生み出し等について
- (4) 産業復興プランの検討・漁業・農林業・観光施設等のあり方について
- (5) 公的施設復興プランの検討・施設（集会所＆高齢者＆子供施設）のあり方について
- (6) 産業復興プランの検討・漁業・農林業・観光施設等のあり方について
- (7) 公的施設復興プランの検討・公的施設（集会所＆高齢者＆子供施設）のあり方について
- (8) 道路・交通ネットワーク計画の検討・道路や公共交通等のあり方について
- (9) 文化や景観の復興プランの検討・伝統文化の継承や景観の生み出し等について
- (10) 総合的な復興プランの検討

碁石地区復興まちづくりの歩みと今後の展望

これまで18回に及ぶ会議を実施するともに、台湾大学陳教授の集集地震の復興に学ぶミニ講演会なども実施してきた。また、協議会開催日の前後には、現地調査や広域的検討

の三つのグループに分けての自由討議のワーケーションを始めた。

i部会では、三陸ジオパーク構想やサッパ船観光、BRT浜の駅設置、碁石地区にある西館城を中心とした気仙二七城鎮魂コースの設置、碁石

のための、周辺地区や市町村調査等も行ってきた。さらには、大船渡市行政部局との意見交換会等も行い、住民が希望する計画と行政計画との調整なども行ってきた。この結果、防災集団移転促進事業については、移転場所や地権者合意も得、住戸配置や道路計画についても、まちづくり協議会提案での合意を得ることが出来ている。現在、住宅の共同発注の可能性やモデル住戸プランの検討に入っている（詳細は26頁の藤沢論文を参照）。

また、2012年10月からは、①全体会構想会議、②住宅復興部会、③産業・観光振興部会の三つの部会を設けたが、協議会の実態に合わせ、③の部会では、i碁石半島全体の復興計画について、ii碁石地区の地区計画について、iii祭りや地域の年中行事と我が家家庭料理について、おわりに

筆者ら、災害復興まちづくり支援機構は、多方面にわたる専門実務者と大学や研究機関の研究者による共同支援を行っており、これまであまり例を見ない支援形態である。これは被災住民の方々の多様なニーズに

対応しつつ、何でも相談の時間を設け被災者の方々の個別の相談に応じる活動も行なつて来た。また事業制度や法制度にも精通した復興まちづくり支援を推進できる極めて有効なチームであると考えている。

さらに、被災者の多様なニーズに応えるのみならず、実務に精通していることから、被災者ニーズに応え得る、現行事業制度の改善、あるいは新たな事業制度の制度設計までを提案できるチームでもある。そしてまた何よりも、トータルなワンストップ型の対応が可能であるチームであることが実証されつつあるものと考える。

専門士業家で構成される団体）のメンバーとともに第1回の復興協議会に参加し、以下のような復興まちづくりの進め方を提起した。

（1）各集落・各地区における復興希望の把握・どんな復興を望んでいるのか、高台移転・現状復興・公営住宅入居希望、他地区移転、等々
（2）希望を叶える事業制度の説明と費用負担の説明
（3）再度復興計画を議論する
（4）被災跡地の土地利用計画の検討・被災跡地の土地利用計画は、跡地買収の価格にも大きな影響を及ぼす。
（5）被災跡地の売却希望、非売却希望等について把握する

※碁石地区の復興まちづくりについては、「碁石地区復興まちづくり協議会」で検索か、左記ひらじにて詳細参照。
http://ofunato-city.ecom-plat.jp/?mode=blog&eid=10290&blk_id=10288

碁石地区における住民参加型による高所移転 住宅地計画と住宅再建に対する支援

藤沢直樹・糸長浩司（日本大学生物資源科学部）+ 関野菜恵・西本尚人（日本大学大学院

184

本稿は筆者らが所屬する日本大

下、大学研究室）と災害復興まちづくの支援機構（以下、支援機構）

「リアスの風」とが協働で取り組む、

構とJIA盛岡地域の有志による建
現地で支援活動を始めていた支援機
型での復興計画づくりの支援をテー
マとして当該地区に入った。その後、
野まごころネット（遠野被災地支援
ボランティア）の依頼で、より工
の被災者への支援を目的とする『遠
らは、震災後暫くして岩手県沿岸部
の報告である。支援経緯として筆者

卷之四

具

(20)合意 無し。

数以上の合

や電線の埋 得られた(合

ては、合意

両希望
公賞希望

合意傾向の分析結果

は、ほぼ
(合意していないは
設置については、
た。

ソーラーパネル使
半数以上の合意
いは、無し)。

設置に

番号	凡例	自 由
ている	20	
	19	
	19	「道路」 が待られ
	19	
		共同倉庫 意を得
15	街灯等 没設置 意して	生大型

合計23名	自力再建希望者
15	提案に対する おもてなしの度合い
5	とてもいい
0	いい
0	どちら
0	悪い
1	とても悪い
3	悪い
1	どちら
0	悪い
0	とても悪い

提案に対して
20 15

る住民の
は別に歩道を設け
ルフ)を考え。安
る空間を設置。
トープ親水空間的
的要素十東屋、
とする。
面に設置する共同
電力を使用。
溝を設置して対応

形成に対する
要求に対応した
宅地計画案の内
でなければ、車道
と歩道を共存道路(ボン
ビード)として、人が滞留
する危険を防ぐ
街並みを整備する
ことで、歩道を確保
することも可能となる。
公園のひとつは周辺
住民が憩いの場を持たせたデザイン
の公園である。
車庫を住宅地の外
に配置する方針を取
ることで、住宅地内
に駐車場を設ける方
針を採用する。また、
バネルによるクリー
ア化によって、幹線
道路下に共存する

地の環境
(粹)
地の都合で不可
不可能であれば、
路とする。
車共存道路とす
宅地と既存集落
自然型工法によ
を取り入れた貯
全国は2ヶ所に設置
は菜園・花壇の要
同倉庫。もししくは
に併設する。
街灯などはソーラ
送電、給排水など

所移転住主
い（一部）

図1 高合意度台

地・住宅では、画地の埴栽や境界の生垣利用など住宅地環境・景観形成につながる項目については半数以上

図1 高所移転住宅地の環境形成に対する住民の合意度合い（一部抜粋）



の合意を得たが、住宅個々の意匠等は各世帯が抱える状況の違いから合意は得られなかつた。しかし住宅建

た新たな住宅建設への支援

高台での住宅建設を共同発注することで、住宅再建を同時期としコミュニティの調和を図り、さらには材料費等を削減し各世帯の負担の軽減を図る方式（以下、共同発注方式）は、その後の住民間の話し合いのかで要求が高まつた。これを受けて支援機構のメンバーでもあるJIAが盛岡地域の建築家有志グループが「リアスの風」を発足し、共同発注方式の実現に向けた材料調達・生産システム構築のあり方や再建住宅案の設計を開拓している。具体には太

至ったといえよう。
(2)碁石の風土と暮らし文化を継承した新たな住宅建設への支援
高台での住宅建設を共同発注する

水木山

今後は、これらの成果を契機として住宅団地としての街並み景観形成や共同発注方式の実現に向けた支援活動への展開を目指していく。また、当該地区での高所移転住宅団地に建設される戸建の公営復興住宅6戸を建設するうえでの外観デザインを含めた設計案を大船渡市担当部署と連携しながら作成し、自力再建者と公営希望者間のコミュニケーション調和にも配慮した住宅地環境形成を実現していくことが課題である。

を加味した設計案の検討をワークシヨップ形式にて積み重ねている。

学研究室では、高所移転による住宅再建希望者に対して、津波被災前の住宅の間取り・住まい方調査、継承したい間取りなどをアンケートやヒアリングにより抽出し、新たな住宅設計のうえでの必要となる居住人数や規模、坪単価等の住要求を整理することで希望住宅をパターン化。これをもとに「リアルスの風」が住宅モデル案を設計し移転希望住民に提示・解説し、さらには住民個々の住要求

27